



C's Ciudadanos

Grupo municipal

CIUDADANOS-PARTIDO DE LA CIUDADANIA

Ayuntamiento de Orihuela

Pl. Marqués de Arneva 1

03300 ORIHUELA (Alicante)

e-mail: CS.GMUN.ORIHUELA@GMAIL.COM

A LA ALCALDÍA-PRESIDENCIA

M^a del Mar Ezcurra, concejala del **Grupo Municipal CIUDADANOS**, de este Ayuntamiento, **EXPONGO**:

Que al amparo de lo previsto en el art. 81 del Reglamento Orgánico del Pleno y sus Comisiones, presento, para su debate y votación en la próxima sesión ordinaria que celebre el Pleno de esta Corporación, la siguiente

MOCIÓN

ANTECEDENTES

De entre los oriolanos que pudieron alcanzar un gran reconocimiento en el mundo de las ideas y las letras cabe destacar a dos cuyas vidas se truncaron en juventud, lo que nunca nos permitirá admirar ni otra trayectoria vital ni otra obra literaria más amplia que las habidas hasta el fallecimiento de Miguel Hernández Gilabert un 28 de marzo de 1942, a los 31 años, y de su amigo Ramón Sijé, seudónimo de José Ramón Marín Gutiérrez, un 24 de diciembre de 1935, con solo 22 años.

En esta ocasión la historia hace coincidir a dos autores tan prometedores como estos dos oriolanos, que se encontraron no solo en un mismo tiempo y en un mismo lugar, sino que fueron, además, amigos. Amigos hasta el punto de llorar el universal poeta Miguel Hernández la muerte de Ramón Sijé con uno de los más trágicos y sentidos lamentos que pueden expresarse, su famosa Elegía, uno de los textos líricos más importantes de la literatura española.

Ramón Sijé nació en la calle Mayor de Orihuela un 16 de noviembre de 1913. Estudió en el colegio de Santo Domingo, donde coincidió entre otros con Miguel Hernández, tres años mayor que él. Posteriormente estudió Derecho

en la Universidad de Murcia, obteniendo el Premio Extraordinario de Licenciatura.

Desde temprana edad destacó en Ramón Sijé su interés por la literatura. El 13 de septiembre de 1928, con apenas 15 años, publicó su primer artículo periodístico en Orihuela, en *Actualidad*. Dos años después, en 1930, participó en la creación de la revista *Voluntad*. También colaboró en la publicación *El Pueblo de Orihuela*, y fue precisamente en este momento cuando adoptó el seudónimo de Ramón Sijé, anagrama formado por las letras de su primer nombre y su primer apellido. En ese mismo año también creó la revista *Destellos*, totalmente de carácter literario. Y fue ya en junio de 1934 cuando fundó su famosa revista *El Gallo Crisis*, momento a partir del cual Ramón Sijé vivió entregado a la dirección de esta publicación periódica, una publicación que llegó a ser una de las más importantes del panorama literario de la época, siendo su objetivo principal servir de guía a los intelectuales del momento.

Además de la creación de *El Gallo Crisis* y de los numerosos artículos de opinión escritos y publicados, Ramón Sijé, pese a su corta vida, llegó a publicar un ensayo sobre el romanticismo histórico español: *La decadencia de la flauta y el reinado de los fantasmas*, presentado poco antes de la muerte de su autor al Premio Nacional de Literatura, aunque no fue publicado hasta mucho después, en 1973.

Participó también en Orihuela en varias tertulias de la época como la del *Palace Hotel*, de tono literario, o la del convento de los Capuchinos, más filosófica. Igualmente tomó parte en las celebradas en el horno tahona de la familia Fenoll, donde Ramón Sijé y Miguel Hernández, junto a otros, se reunían asiduamente para leer a sus autores preferidos, así como sus propios textos.

A la temprana edad de 22 años falleció Ramón Sijé en Orihuela en la Nochebuena de 1935, a causa de una enfermedad cardíaca. Uno de quienes más lloraron su pérdida fue, precisamente, su amigo Miguel Hernández, quien conoció el hecho durante una de sus estancias en Madrid.

EL 7 de marzo de 1936 el concejal del Frente Popular Luis Carrió Pastor registró una moción en la que propuso el cambio de denominación de la hasta entonces plaza de Pinohermoso, por la casa señorial que en ella se encontraba, y anteriormente conocida como plaza de la Pía, por el de plaza Ramón Sijé. Dicha moción fue aprobada por unanimidad en la sesión del 12 del mismo mes. El texto aprobado decía:

"Cree también este concejal interpretar los sentimientos justicieros y oriolanos de esta Corporación, honrando los valores de nuestra patria chica, y con este objeto dedicarle un recuerdo a nuestro Ramón Sijé, muerto en plena juventud y cuando tanto esperaban de él las letras españolas, de su

inteligencia y laboriosidad, y propone que la plaza llamada en la actualidad de Pinohermoso y antes de la Pía, en lo sucesivo se denomine de Ramón Sijé, seudónimo de ilustre literato oriolano José Marín Gutiérrez".

Tras este acuerdo plenario, el 14 de abril de 1936, y con motivo de la celebración del V aniversario de la instauración de la II República en Orihuela, se celebró un acto consistente en el descubrimiento del nuevo rótulo de la placa que dio nombre a esta plaza, acto que contó con la participación del poeta Miguel Hernández, quien no leyó su sentida elegía escrita a su ya eterno compañero y amigo, sino que, encaramado a una escalera de madera y sujetado por las piernas por el público asistente, leyó visiblemente emocionado unas cuartillas en memoria de Sijé, de la que destacan estas palabras:

"Quisiera que estas piedras y esta plaza llevaran para siempre el nombre que les ha sido impuesto: Ramón Sijé. Bajo el sonido de este nombre se me ha ido un compañero del alma, y Orihuela ha perdido su más hondo escritor y su más despejado y varonil hombre (...) Pueblo donde ha nacido y agonizado esta gran criatura. Todos los homenajes que le hagamos se los merece. Procuremos que éstos resulten lo más duradero y de verdad y lo menos teatrales y de relumbrón posibles (...) Sé que su alma anda desde hoy -con la precipitación con que solía andar su corazón y su cuerpo-. Anda y recorre esta plaza, y le complace su soledad cotidiana, que acrecienta las siestas, las lluvias y las casas cerradas".

Posteriormente fue en 1958, durante el régimen franquista, y en una sesión celebrada el 12 de marzo, cuando la Comisión Permanente del Ayuntamiento de Orihuela revocó el mencionado acuerdo adoptado casi un cuarto de siglo antes y cambió el nombre de la plaza por el actual, del Marqués de Rafal, nombre que ha perdurado hasta el momento, pese a que ha sido tradicional conocer dicha plaza pública siempre, todavía y popularmente, como la de Ramón Sijé.

Este grupo municipal considera adecuado recuperar para dicho espacio público de nuestra ciudad el nombre de Ramón Sijé por lo que ello supone para todos los oriolanos. Primero, porque permite recuperar de la memoria de la historia de Orihuela un acuerdo municipal que fue unánime de una Corporación democrática hace ya más de ochenta años; segundo, porque creemos firmemente que es una deuda que nos debemos a nosotros mismos a través del merecido recuerdo de quienes fueron ilustres antepasados nuestros, vecinos e hijos de esta ciudad, directamente Ramón Sijé, e indirectamente nuestro inmortal poeta, Miguel Hernández, a quienes, con esta moción y con el cumplimiento de sus acuerdos, rendimos homenaje una vez más, pero, sobre todo, al sentimiento de amistad profunda y fraternal que ambos mantuvieron, pese a la conocida distancia ideológica que, de manera incipiente, pudieran albergar.

Retomamos así, y pretendemos hacer realidad con esta moción, anteriores peticiones planteadas por personas e instituciones tanto de nuestra ciudad como de localidades vecinas, algunas tan autorizadas como la Fundación Cultural Miguel Hernández por boca de su director, Aitor Larrabide, por considerar precisamente a Ramón Sijé como una figura literaria con entidad propia intelectual pese a su vinculación tradicional con la persona de Miguel Hernández, y siendo la Fundación hoy la depositaria del legado del propio Sijé desde 2004, tras la donación del mismo realizada por la familia del escritor.

Recuperar la memoria de Ramón Sijé mediante los acuerdos de esta moción es un homenaje al mismo y a su amistad con nuestro poeta Miguel Hernández, que tuvo como última expresión su maravillosa y dolorosa Elegía.

En virtud de lo anterior, elevo al Pleno municipal la presente moción, para la adopción de los siguientes

ACUERDOS

Primero.- Recuperar mediante acuerdo de este Pleno el adoptado por unanimidad en fecha 12 de marzo de 1936 para la denominación de la plaza actualmente y desde la misma fecha de 1958 denominada del Marqués de Rafal, anteriormente llamada de Pinohermoso y de la Pía, como Plaza de Ramón Sijé, en recuerdo y homenaje al escritor oriolano conocido por tal seudónimo.

Segundo.- Dar efectividad a tal acuerdo mediante la colocación de una placa con tal denominación, que incluya las anteriores y su cronología.

Tercero.- Encargar la realización de una escultura de bronce, conmemorativa del acto ocurrido en este lugar el 14 de abril de 1935, que represente al poeta Miguel Hernández sobre una escalera, tal como reflejan documentos fotográficos de la época, leyendo el discurso pronunciado con tal motivo de la denominación de la plaza como "de Ramón Sijé" en base al acuerdo municipal plenario referido.

Cuarto.- Comunicar los presentes acuerdos a cuantas personas e instituciones y organismos se consideren relevantes a los efectos de su contenido y efectos, tanto formales o protocolarios como de carácter administrativo necesario.

Orihuela a 19 de enero de 2016

Ma del Mar Ezcurrea García

